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Жизнь, 
увековеченная 

в кадре

Быть ли 
Малому Аралу?

Процветай, 
Кызылорда!

ПРЕЗИДЕНТ
Поздравление Главы 
государства Касым-

Жомарта Токаева с Днем 
работников средств 

массовой информации
Уважаемые журналисты,

 работники средств 
массовой информации!

Поздравляю вас с профессио-
нальным праздником!

Средства массовой информа-
ции страны играют огромную роль 
в обновлении общественного созна-
ния и укреплении сплоченности на-
шей нации. Развитие масс-медиа, 
защита прав и законных интересов 
журналистов является одной из 
приоритетных задач государства.

Отечественная журналистика 
обладает большой историей и соб-
ственным уникальным стилем, вы-
работанным несколькими поколе-
ниями мастеров своего дела. Важ-
но сохранить ее богатое наследие 
и славные просветительские тра-
диции. Представители медиасфе-
ры нашей страны сегодня достой-
но выполняют эту ответственную 
миссию.

Вы показываете пример подлин-
ного профессионализма, изо дня в 
день обеспечивая граждан досто-
верной и оперативной информа- 
цией. Уверен, вы будете и впредь 
поднимать волнующие людей во-
просы, всемерно содействовать 
продвижению наших общенацио-
нальных ценностей.

Желаю вам благополучия, успе-
хов и творческого вдохновения!

Касым-Жомарт Токаев поздравил 
представителей СМИ с профессио-
нальным праздником и отметил пре-
стижность журналистики.

– И государство, и журналисты 
служат народу, оказывают влияние 
на жизнь страны. Сейчас, как и преж- 
де, в национальной прессе находят 
свое отражение национальные ин-
тересы. У нас общая цель – постро-
ение Справедливого Казахстана, 
страны равных возможностей для 
всех. Выражаю искреннюю призна-
тельность специалистам масс-ме-
диа за их непростую работу, – сказал 
Глава государства.

Президент остановился на прово-
димых в стране общественно-поли-
тических и экономических рефор-
мах, а также обратил внимание на 
то, что журналисты вносят сущест- 

венный вклад во всестороннее разъ-
яснение важных инициатив.

Касым-Жомарт Токаев напомнил, 
что на третьем заседании Нацио- 

нального курултая в Атырау он на-
звал пять социальных зол, угрожа-
ющих будущему нашего общества: 
наркоманию, лудоманию, домашнее 

насилие, вандализм и расточитель-
ство. Он рассказал о проводимой го-
сударством законодательной и идео-
логической работе.

Глава  государства  
наградил  представителей  СМИ

В Акорде состоялось торже-
ственное мероприятие по слу-
чаю Дня работников средств 
массовой информации, который 
отмечается 28 июня. В нем при-
няли участие представители  
республиканских СМИ, регио- 
нальных телеканалов, газет и 
журналов, а также информаци-
онных ресурсов.
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ВОЗВОДИТСЯ 
РАКЕТНЫЙ КОМПЛЕКС

Премьер-Министр и аким обла-
сти посетили космический ракетный 
комплекс «Байтерек», а также озна-
комились с планами развития города 
Байконыр.

Строительство космического ра-
кетного комплекса ведется на базе 
инфраструктуры КРК «Зенит-М» 
для запусков новых ракет-носите-
лей «Союз-5». После вывода площад-
ки из аренды российской стороной в 
2018 году объект находится в эксплу-
атации казахстанскими специалиста-
ми. Завершение работ запланирова-

но на май 2028 года, при этом пер-
вые летные испытания планируется 
запустить уже в 2025 году. Проектная 
мощность комплекса составляет 6-8 
пусков ракет в год.

О.Бектенов осмотрел монтаж-
но-испытательный комплекс, а так-
же транспортные установки, рассчи-
танные под объемы ракеты. Предсе-
датель правления АО «СП «Байтерек» 
Айдын Аимбетов доложил о модер-
низации комплекса под современные 
системы, проинформировал об эта-
пах проверки систем ракеты-носите-
ля, а также об обучении специалистов 
для проекта.

Премьер-Министр Казахстана Олжас Бектенов побывал с ра-
бочей поездкой в Кызылординской области. Глава Правительства 
вместе с руководителем региона Нурлыбеком Налибаевым посети-
ли ряд объектов и ознакомились с ходом реализации проектов. 

Новые  
горизонты  развития

ТОРЖЕСТВО
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Глава региона отметил, что ра-
ботники СМИ вносят неоценимый 
вклад в развитие общества. Они 
неукоснительно выполняют свою 
миссию, став золотым мостом 
между властью и народом. Как 
подчеркнул Президент страны, 
перед нами стоит важнейшая за-
дача – построение Справедливого 

Казахстана. Представители СМИ 
вносят огромный вклад в дос- 
тижение этой масштабной цели. 

Как известно, недавно Глава 
государства подписал Закон «О 
масс-медиа», который усовер-
шенствовал механизмы защиты 
прав и интересов журналистов. 

Золотой  мост  между 
властью  и  народом

Вчера в Кызылорде в Центре искусств состоялось тор-
жество, посвященное Дню работников средств массовой 
информации. Аким области Нурлыбек Налибаев тепло  
поздравил с профессиональным праздником представите-
лей медиасферы. 
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– Для глубинной мо-
дернизации страны од-

них лишь законодательных измене-
ний, кадровых решений, политиче-
ских и экономических реформ не-
достаточно. Мы как прогрессивная 
нация должны кропотливо, каждый 
день работать над обновлением сис- 
темы общественных и индивидуаль-
ных ценностей, – считает Глава  
государства.

Президент напомнил о важности 
проведения акции «Таза Қазақстан», 
формирования экологического со-
знания в обществе, а также поддерж-
ки инициатив, направленных на про-
движение национальных ценностей. 
Касым-Жомарт Токаев призвал жур-
налистов широко освещать важные 
начинания и высказал свою пози-

цию по таким вопросам, как дивер-
сификация экономики, повышение 
инвестиционной привлекательности 
страны, внешнеполитический курс 
Казахстана и строительство АЭС.

Глава государства обратил внима-
ние на то, что благодаря проведенным 
в стране системным реформам значи-
тельно вырос уровень политической 
культуры граждан, возник реальный и 
широкий плюрализм мнений.

– Многие еще не осознают, но Ка-
захстан уже давно живет в новой по-
литической реальности. И эта новая 
реальность, помимо всего прочего, 
выражается в свободе слова, откры-
той конкуренции, конструктивном 
диалоге власти и общества, доступ-
ности всех информационных ресур-
сов. Мы можем уверенно говорить об 

этом как о свершившемся факте пе-
ремен. В таких реалиях роль и ответ-
ственность СМИ только возрастают. 
Уверен, отечественные масс-медиа 
будут всегда сохранять объективность 
и беспристрастность, ставить интере-
сы страны и общества выше всего, – 
отметил Касым-Жомарт Токаев.

Президент заявил, что построение 
Справедливого Казахстана – это не 
пустая идеологическая абстракция, 
а подлинный общенациональный  
выбор.

– Сила государства – в людях, в 
их созидательной энергии и патрио-
тизме. Поэтому все наши масштаб-
ные преобразования ориентированы 
на человека, полноценное раскры-
тие его созидательного потенциала. 
Для нас важны не реформы сами по 

себе, наши реформы не для красного 
словца, а для дела. Их главная цель – 
обеспечить уверенность в будущем 
и благополучие всех наших граждан. 
Особое место средствам массовой 
информации отводится и в укорене-
нии в обществе «Закона и Порядка» – 
одного из основополагающих прин-
ципов проводимых в стране преоб-
разований, – сказал Касым-Жомарт 
Токаев.

Глава государства подчеркнул, что 
все выдающиеся представители казах-
ской интеллигенции начала ХХ века 
были тесно связаны с прессой. Благо-
даря их влиянию эта сфера приобре-
ла просветительский характер. Он от-
метил, что необходимо достойно про-
должать путь старшего поколения.

В ходе мероприятия представите-

лям СМИ были торжественно вручены 
премии, гранты и Благодарность Пре-
зидента Республики Казахстан в обла-
сти средств массовой информации.

Кроме того, Касым-Жомарт Токаев 
вручил государственные награды 
группе граждан, внесших значитель-
ный вклад в развитие отечественной 
журналистики. Наш коллега, глав-
ный редактор областной газеты «Сыр 
бойы», председатель областного фи-
лиала Союза журналистов Куат Ша-
рабидинов удостоин медали «Ерен 
еңбегі үшін».

В завершение своего выступления 
Президент отметил, что с прошло-
го года накануне праздника журна-
листам вручаются ключи от квартир, 
и эта традиция будет продолжена и в 
этом году, и в будущем.

Глава  государства  наградил  представителей  СМИ
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Глава Правительства от-
метил, что космический ра-

кетный комплекс «Байтерек» на се-
годня является крупнейшим совмест-
ным казахско-российским проектом 
на постсоветском пространстве и на-
ходится на особом контроле у глав 
двух государств. В этом году на его 
реализацию направлено 14,7 млрд 
тенге, вопрос выделения оставшей-
ся части средств будет проработан до-
полнительно. О.Бектенов акценти-
ровал внимание на необходимости 
тесной совместной работы специа-
листов для успешных запусков кос-
мических аппаратов на экологически  
чистых носителях.

– Сроки запуска нужно выдержать. 
Первый из трех пусков с комплекса 
должен состояться в следующем году. 
Проект важен для сохранения актив-
ности комплекса «Байконур». Здесь 
требуется слаженная работа коллекти-
ва совместного предприятия. В данном 
вопросе тесное взаимодействие науч-
ных кругов также имеет важное значе-
ние, — подчеркнул О.Бектенов.

О планах по развитию города Пре-
мьер-Министру доложил специаль-
ный представитель Президента РК на 
комплексе «Байконур» Кайрат Нур-
тай. В настоящее время 70% населе-
ния составляют граждане Казахстана. 
Положительная динамика фиксиру-
ется благодаря естественному приро-
сту и миграционному потоку. С учетом 
интенсивного роста города реализуют-
ся меры по развитию социальной, ин-

женерной инфраструктуры, увеличе-
нию жилого фонда. Так, запланирова-
но строительство школы на 600 мест, 
по итогам прошлого года по казахстан-
ским стандартам образования откры-
ты 2 детских сада, что позволило вдвое 
снизить очередность. 

В соответствии с Соглашением о 
газоснабжении комплекса «Байко-
нур» в городе проведена газифика-
ция всех многоквартирных жилых до-
мов. Кроме того, сети водоснабжения 
и водоотведения выведены из аренды 
и переданы в областную коммуналь-
ную собственность. Рассматривает-
ся возможность внедрения цифровых 
инструментов для упрощения полу-
чения допуска на объекты комплекса 
«Байконур».

ВОЗРОЖДАЯ МАЛЫЙ АРАЛ
О.Бектенов проверил состояние 

Малого Арала и дал поручения по во-
досбережению и экологии. Вопросы 
внедрения водосберегающих техноло-
гий и развития водной инфраструкту-
ры были среди ключевых в рамках ра-
бочей поездки Премьер-Министра в 
Кызылординскую область. О.Бектенов 

ознакомился с ходом исполнения по-
ручений Главы государства по сохране-
нию и развитию Малого Арала, в част-
ности уделено внимание строительству 
водохранилища Қараөзек и проверены 
темпы реконструкции Кокаральской 
плотины.

Основной водной артерией региона 
является река Сырдарья. За последние 
несколько лет из-за маловодья реки 
среднегодовой объем собранной воды 
в Северном Арале снизился с проект-
ных 27 млрд куб. м до 18,9 млрд куб. м 
в 2022 году. На сегодня в результате 

принятых мер по увеличению притока 
воды с 6 куб. м/с до 50 куб. м/с объем 
воды в Северном Арале составил 21,4 
млрд куб. м — с начала текущего года 
поступило 1,5 млрд куб. м. Важно от-
метить, что социально-экономическое 
развитие и экологическая ситуация ре-
гиона напрямую зависят от водоснаб-
жения бассейна реки Сырдарьи, рядом 
с которой расположено 85% населен-
ных пунктов региона, проживает более 
93% местного населения.

На сегодня в регионе активно про-
водится внедрение водосберегающих 
технологий. В области 286 тыс. га оро-
шаемых земель, 185-190 тыс. га из кото-
рых засевают сельскохозяйственными 
культурами. По поручению Главы го-
сударства о диверсификации посевов в 
текущем году площадь риса сокращена 
на 6 тыс. га. Снизить расход воды для 
орошения рисовых полей позволила 
лазерная планировка. Благодаря инно-
вационной технологии за последние 10 
лет удалось сэкономить до 20% воды и 
повысить производительность до 30%. 
Кроме того, объем внедрения других 
водосберегающих технологий в регио-
не в этом году достиг 4,2 тыс. га, до 2030 

года планируется увеличить этот пока-
затель до 34,2 тыс. га. В этом направле-
нии в области в настоящее время реа-
лизуются 3 крупных инвестиционных 
проекта общей площадью 4,8 тыс. га.

– Глава государства поручил уско-
рить внедрение водосберегающих тех-
нологий. Учитывая нехватку воды в 
реке Сырдарья, в целях использования 
возможностей применения подземных 
вод поручаю Министерству водных ре-
сурсов и ирригации также провести ис-
следования подземных источников, – 
подчеркнул О.Бектенов.

Кроме того, Премьер-Министр по-
ручил Министерству водных ресур-
сов и ирригации внести предложения 
по финансированию реализуемого в 
Кызылординской области проекта по 
строительству водохранилища Қараө-
зек емкостью 775 млн куб. м. Основная 
цель нового технического сооружения 
состоит в сохранении части безвозврат-
но сбрасываемой в Большое Аральское 
море через Кокаральскую дамбу воды. 
Данные меры позволят в вегетацион-
ный период обеспечивать орошение 31 
тыс. га посевных земель Казалинского 
района и 11 тыс. га сенокосов и паст-
бищ, расположенных вдоль русла. Во-
дохранилище Қараөзек включено в пе-
речень 9 объектов водной инфраструк-
туры, строительство которых в стране 
должно быть осуществлено в приори-
тетном порядке.

Главе Правительства также до-
ложили о планах по реконструкции  
Кокаральской дамбы, которая завер-
шится в текущем году. В рамках реа-
лизации проекта будет восстановле-
на поврежденная плотина, а также ка-
налы к морю через озера Қарашалан 
и Тұщы. О.Бектенов подчеркнул, что 
Правительством будет продолжена ра-

бота с соседними странами в вопросах 
эффективного использования водных 
ресурсов, соблюдения лимитов водо-
заборов и режимов работ каскада во-
дохранилищ по бассейнам Сырдарья 
и Амударья.

РЕАЛИЗУЮТСЯ 
ВАЖНЫЕ ПРОЕКТЫ

В рамках подготовки к предсто-
ящему отопительному сезону Пре-
мьер-Министр ознакомился с ходом 
строительства новой ТЭЦ в Кызылор-
де. Также на примере инвестиционно-
го проекта по производству листового 
стекла, на базе которого будет создан 
стекольный кластер, проверено испол-
нение поручения Главы государства 
по увеличению доли обрабатывающей 
промышленности. 

Обеспечение жителей региона теп-
лом ведется посредством введенной в 
1964 году в эксплуатацию ТЭЦ. На се-
годня износ оборудования составля-
ет 75%. К централизованной систе- 
ме теплоснабжения подключено 2949 
объектов, в том числе 808 многоквар-
тирных домов. В текущем году на обе-
спечение данных объектов горячим 
водоснабжением в рамках реализа-
ции поставленной Президентом зада-
чи из резерва Правительства выделено  
11 млрд тенге, еще 2 млрд – на ремонт 
городских котельных. Кроме того, из 
республиканского бюджета на модер-
низацию тепловых сетей направлено  
6 млрд тенге. Принимаемые меры по-
зволят снизить износ теплотрасс до 
42%. 

Премьер-Министру также доложили 
о темпах работ по строительству новой 
ТЭЦ, тепловая мощность которой сос- 
тавит 277 Гкал/час. В настоящее время 
завершены земляные подготовитель-

ные работы, закладывается основание 
под установку оборудования – на пло-
щадке задействовано порядка 600 чело-
век и 60 единиц техники. Строительные 
работы ведутся согласно плану. Ввод 
объекта в эксплуатацию запланирован 
в 2025 году. Инвестором на данный мо-
мент в реализацию проекта вложено бо-
лее 70 млрд тенге инвестиций. 

О.Бектенов отметил, что в связи с 
активным развитием экономики стра-
ны и запуском промышленных пред-
приятий необходимы дополнительные 
энергомощности. 

– Строительство новой ТЭЦ нахо-
дится на особом контроле Главы го-
сударства. Запуск положительно отра- 
зится на стабилизации нагрузок элек-
троэнергии в южных регионах и в це-
лом на укреплении энергетической 
безопасности страны, — подчеркнул 
Премьер-Министр.

Акимату области дано поруче-
ние по своевременному завершению 
строительства подводящего газопро-
вода и ТЭЦ, а также обеспечению го-
товности всех объектов к отопитель-
ному сезону. 

Кызылординская область является 
лидером по темпам роста показателей 
произведенной продукции в обраба-
тывающей промышленности. Замес- 
титель акима области Ардак Зебешев 
доложил Премьер-Министру о раз-
витии промышленности в регионе. 
За пять прошедших месяцев 2024 года 
данный сектор экономики продемон-
стрировал рост на 6,3%, на 40% уве-
личился объем инвестиций, 80% из 
которых – частные вложения. На пе-
риод 2024-2028 годы запланирова-
но к реализации 76 проектов на об-
щую сумму 1,1 трлн тенге с созда-
нием 8,4 тыс. рабочих мест. Только в 
текущем году 15 проектов на сумму  
32,4 млрд тенге готовятся к запуску.

 Импульсом для развития послужил 
запуск стекольного завода, в рамках ко-
торого в настоящее время начата рабо-
та по созданию стекольного кластера. 
За время работы предприятия произве-
дено 20,8 млн м2 стекла на сумму 27,3 
млрд тенге. На сегодня за счет собствен-
ных средств компанией запущена но-
вая линия по производству энергосбе- 
регающего стекла мощностью 5 млн м2 
в год на сумму $15 млн.

О.Бектенов подчеркнул необходи-
мость оказания поддержки инвесторам, 
готовым вкладывать средства в важные 
для экономики Казахстана проекты. 

В рамках рабочей поездки внимание 
было уделено вопросу развития дорож-
но-транспортной инфраструктуры. В 
частности, строительству автомобиль-
ной дороги «Кызылорда-Жезказган», 
«Кызылорда-Учкудук» и реконструк-
ции автомагистрали «Кызылорда-Ак-
тобе». Министерству транспорта даны 
поручения по оформлению соответ-
ствующих документов на проведение 
необходимых работ и своевременному 
завершению проектов.

ВИЗИТЫ

Новые  горизонты  развития
стр. 1→
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     ХОРОШИЕ ДОРОГИ МЕНЯЮТ ЖИЗНЬ
За последние годы Кызылорда заметно пре-

образилась, стала чище и красивее. Реализова-
но немало проектов, направленных на совер-
шенствование архитектурного облика област-
ного центра. Отрадно, что в настоящее время 
эти работы продолжаются.  

Большое внимание уделяется совершенство-
ванию дорожной сети. По данным городского 
акимата, процесс строительства дорог в област-
ном центре и его окрестностях находится в ак-
тивной фазе. В текущем году запланирован ре-
монт 95 улиц общей протяженностью 112,8 км, 
а также строительство дорог и мостов. На эти 
цели из бюджетов разного уровня, а также в 
рамках программы «Ауыл – ел бесігі» выделе-
но 25,2 млрд тенге. 

В частности, рабочие ТОО  «Қызылорда 
жолдары» осуществляют средний ремонт ули-
цы  имени А.Пушкина. Кроме того, ремонти-

руется ул. Е.Кушербаева (от ул. С.Бейбарса до  
ул. А.Бокейхана). Рабочие ТОО «Қыран» осу-
ществляют ремонт ул. Ходжи Ахмеда Яссауи - 
в этом секторе общей протяженностью около  
3 километров проезжая часть будет расширена с 
двухполосной до четырехполосной. Устанавли-
ваются уличные фонари, обустраиваются тро-
туары и  пешеходные дорожки.  

 На строительство новой дороги от проспекта 
Н.Назарбаева до пр. Независимости из респу-
бликанского и областного бюджетов выделено 
384,5 миллиона тенге и в настоящее время стро-
ительные работы уже начаты.

Кроме того, на монтаж уличного освеще-
ния на 54 улицах из республиканского бюдже-
та выделено 1,3 миллиарда тенге, а из местной  
казны - 52,5 млн тенге на строительство 
10 автобусных остановок и 1,8 млрд тенге - на 
обустройство пешеходных дорожек на  40 го-
родских улицах. В работах задействованы такие 

предприятия, как «Энерго-Мера», «Энергия-
нур» и «Айсултан Компания».   

Как известно, недавно завершилось стро-
ительство нового терминала аэропорта «Кор-
кыт ата». Что касается участка дороги до него 
протяженностью 13 километров, то он не со-
ответствует требованиям безопасности. За по-
следние три года здесь произошло 17 дорожно-
транспортных происшествий, в результа-
те которых погибли два человека. Водите-
ли утверждают, что причиной ДТП являет-
ся не удобная двухполосная дорога. Для ре-
шения этой проблемы из местного бюдже-
та выделены средства на расширение доро-
ги до четырехполосной, что не только улуч-
шит транспортное сообщение, но и повысит  
безопасность. 

С УЧЕТОМ ТРЕБОВАНИЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Напомним, в октябре 2020 года началась ре-
ализация проекта по реконструкции Кызылор-
динского гидроузла. Построенная в послевоен-
ные годы плотина за долгие десятилетия при-
шла в упадок. Гидросооружение обеспечива-
ет водой 250 тысяч сенокосных угодий и паст-
бищ трех районов региона и города. Капиталь-
ный ремонт этого объекта  обошелся в три мил-
лиарда тенге.  Мост над плотиной ввели в экс-
плуатацию в мае этого года. Сейчас на объекте 
завершены основные строительно-монтажные 
работы, полностью реконструкцию гидросо-
оружения закончат к концу нынешнего года.

Также на месте бывшего железнодорожно-
го переезда по улице Жанкожи батыра началось 

строительство автотоннеля, который в пер-
спективе будет соответствовать всем стандар-
там безопасности.

РАСТУТ НОВЫЕ ДОМА
В нынешнем году на текущий ремонт фаса-

дов и кровли многоквартирных жилых домов 
выделено 979,3 млн тенге. В частности, плани-
руется облагородить фасады 40 многоэтажных 
жилых домов и 4 социальных объектов. На се-
годня обновлен внешний вид 19 домов. В про-
цессе ремонта используют высококачествен-
ный покрасочный материал. 

В прошлом году при поддержке спонсоров 
обновили фасады 28 жилых домов, 16 из них 
облицевали линеарными панелями. 

Отметим, что в последние годы в областном 
центре активно ведется строительство жилья. 
В прошлом году на левобережье города начали 
возводить шесть семиэтажных жилых домов на 
504 квартиры. На сегодня основные строитель-
ные работы завершены, ведется благоустрой-
ство территорий и отделка зданий. Кроме того, 
здесь еще построено 10 многоэтажных жилых 
домов на 470 квартир, где в настоящее время 
продолжаются работы по  благоустройству дво-
ров. До конца текущего года планируется сдать 
в эксплуатацию более тысячи квартир. 

Напомним, из областного бюджета выделен  
1 миллиард тенге на капитальный ремонт детских 
игровых площадок в 25 дворах многоэтажек, где 
уже ведутся работы. Для проведения работ по озе-
ленению в городе создано коммунальное государ-
ственное учреждение «Жасыл Қызылорда». 

Баглан АМАНЖОЛ

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Своевременно устранить 
недостатки

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Аким области Нурлыбек Налибаев при-
нял членов творческой группы телеканала 
«Айғақ». По поручению Главы государства 
группа снимает программу о сакральных  
местах Казахстана. 

В ее составе актер Абубакир Ханходжаев, По-
четный журналист Казахстана, главный редак-
тор газеты «Еркін ой» Балтабек Туйетаев, глав-
ный редактор газеты «Бекет», журналист, блогер 
Сафуан Утебаев, а также журналисты телекана-
ла «Айғақ». 

Аким области тепло поздравил гостей с Днем 
работников средств массовой информации. Как 
отметил руководитель региона, деятельность 
журналистов, работающих на медиапростран-
стве, всегда на виду. Корреспонденты, которые 
вооружены словом, вносят неоценимый вклад в 
духовную и культурную жизнь страны. 

Как известно, главной новостью стал подпи-
санный Главой государства   Закон РК «О масс-
медиа». В нем, в частности, введено понятие 
«особый статус журналиста», который должен 
защищать его права и свободы, а также предоставлять 
расширенные права при поиске, запросе, получении и 
распространении информации.

Как отметил аким области, он в курсе того, что твор-
ческая группа планирует принять участие в фестивале 
«Көкмайса-2024», который пройдет в области Улытау, 
и посетит мемориальный комплекс Жошы хана. 

– Как сказал Глава государства, «…Улытау – золотая 
колыбель нашей страны, свидетель почитаемой казах-
станцами истории», – сказал Н.Налибаев. – И потому 
у нас особое отношение к этому региону.  

Аким области пожелал успехов руководителю груп-
пы Дулату Абишу в съемках программы о сакральных 
местах нашей страны. От имени жителей земли Сыра 

глава региона вручил ему благодарственное письмо. В 
свою очередь, Д.Абиш выразил признательность аки-
му области. 

Напомним, что поездка творческой группы нача-
лась в Туркестане, продолжилась на земле Сыра и за-
вершится в Улытау. 

Айдар ЕРБОЛ

На совещании под председа-
тельством акима области Нурлы-
бека Налибаева были обсужде-
ны итоги рабочей поездки в реги-
он Премьер-Министра РК Олжа-
са Бектенова, ход исполнения по-
ручений и некоторые вопросы по 
развитию областного центра.

Как известно, в регионе с рабочей 
поездкой побывала правительствен-
ная делегация во главе с Премьер-
Министром РК О.Бектеновым, кото-
рая ознакомилась с работой, проводи-
мой в области. В частности, гости по-
сетили строящиеся объекты в Кызыл- 
орде, которая сейчас представляет со-
бой большую стройплощадку. 

- В нынешнем году при поддерж-
ке Президента страны решен вопрос  
обеспечения жителей областного цент- 
ра горячей водой, - сказал Н.Налибаев. -
Кызылорде и относящихся к нему на-
селенных пунктах, ремонтируются ули-
цы, строятся пешеходные тротуары. Гла-
ва Правительства дал положительную 
оценку проводимой работе.

Отмечено, что в соответствии с по-
ручением акима области, было прове-

дено визуальное наблюдение за ули-
цами, на которых в 2022-2023 годах 
был проведен ремонт и еще не прошел 
срок гарантий подрядчика. В резуль-
тате выявлен ряд недостатков, в част-
ности, на 15 улицах из 49, где был про-
веден ремонт в 2022 году, на 11 улицах 
из 56, где работы проводились в про-
шлом году. Аким города Серик Кожа-
ниязов доложил о работе по их устра-
нению. Градоначальнику поручено 
в соответствии с гарантийными сро-
ками, указанными в договоре с под-
рядной компанией, утвердить план 
мероприятий и устранить недостат- 
ки в течение одного месяца.     

На совещании руководители об-
ластных управлений строитель-
ства, архитектуры и градострои-
тельства, энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства, пассажир-
ского транспорта и автомобильных 
дорог проинформировали о ходе стро-
ительства новых объектов, развитии 
инфраструктуры, планах на перспек-
тиву. В частности, шел разговор о под-
готовке к предстоящему отопитель-
ному сезону, модернизации старого 
многоэтажного жилья и строительстве 
пешеходных тротуаров.  

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Встреча  с  представителями  
творческой  группы

Процветай, Кызылорда!
«Требуется также решить проблемы в сфере строительства автомобильных до-

рог. Их качество не выдерживает критики... Поэтому следует принять конкрет-
ные меры уже до конца года... Нужно ужесточить контроль, принять новые нор-
мативные документы. 

До 2029 года предстоит провести качественную реконструкцию более четырех 
тысяч километров автомобильных дорог.

В целом, Казахстан должен усилить свои позиции в качестве узлового транзит-
ного хаба в Евразии и стать со временем полноценной транспортно-логистической 
державой. Динамичное развитие этой сферы – стратегическая задача».

Из Послания Президента РК 
Касым-Жомарта Токаева «Экономический курс Справедливого Казахстана»   

ТОРЖЕСТВО

Золотой  мост  между  властью  и  народом стр. 1

Новый закон позволит повысить потенциал отече-
ственных масс-медиа и укрепить информационную не-
зависимость. В нем также введено понятие «особый ста-
тус журналиста», который должен защищать его права и 
свободы. 

Аким области поздравил коллектив областной газеты 
«Сыр бойы» с 95-летием. В прошлом году редакция ста-
ла лауреатом Национальной премии «Уркер», победив в 
номинации «Лучшее региональное СМИ». Сегодня ти-
раж издания составляет около 23 тысяч экземпляров, 
что является самым высоким показателем в республике 
среди областных газет.  В этом году также исполняется 
90 лет Жалагашской районной газете «Жалағаш жаршы-
сы», 85 лет Шиелийской районной газете «Өскен өңір» и 
Сырдарьинской - «Тіршілік тынысы»,  30 лет Кызылор-
динской городской газете «Ақмешіт апталығы».

В целом, сегодня в региональном медиапространстве 
работают 149 средств массовой информации.  

Аким области также сообщил, что по итогам года 
представителям средств массовой информации будет 
вручена специальная премия «Жебе». Она будет присуж-
даться традиционно по 7 номинациям за лучшие статьи 
и сюжеты, информационные материалы. В каждой но-
минации будет вручен денежный приз в размере 1 мил-
лиона тенге. 

На торжественном мероприятии глава региона вручил 
награды представителям СМИ, внесшим вклад в раз-
витие журналистики.  Указом Президента РК редактор 
газеты «Ақмешіт ақшамы» Сарсенкуль Бихожаева на-
граждена орденом «Құрмет», редактор областной газе-
ты «Сыр бойы» Куат Шарабидинов и главный инженер 
телеканала «Qyzylorda» Бакытжан Шукенов - медалью 
«Ерен еңбегі үшін». 

Замира АЛИШЕРОВА
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Как правило, журналисты пишут о 
времени, событиях, людях. И крайне 
редко появляются публикации о них са-
мих. В канун профессионального празд-
ника появился замечательный повод 
рассказать о признанных мастерах пера, 
фотокорреспондентах и других специа-
листах, которые почти всегда остают-
ся за кадром. К ветеранам этой сферы 
всегда было особое отношение – ведь 
они олицетворение профессионализ-
ма и трудолюбия. Один из них – участ-
ник Великой Отечественной войны, 
фотограф-репортер Владимир  
Прокофьевич Ягунин. В этом году ему 
исполнилось бы 100 лет.  

Владимир Прокофьевич родился летом 1924 
года в населенном пункте Каракеткен  Жалагаш-
ского района в семье железнодорожников. Его ро-
дители были людьми простыми, честными и ува-
жаемыми в родном селе. В 1934 году отца  переве-
ли на службу в  Жалагаш, где  Владимир окончил 
среднюю школу и получил хорошую рабочую спе-
циальность слесаря-инструменталиста, но долго в 
ней совершенствоваться не пришлось. Ему было 
17 лет, когда началась Великая Отечественная  
война. После призыва в Красную Армию его на-
правили в снайперскую школу, что располагалась в  
Туркменистане, затем на Ленинградский  
фронт. В составе 234 дивизии он дошел до 
Польши,  в городе Данциг был тяжело ранен 
и отправлен в госпиталь, где выздоравливаю-
щих бойцов разбирали по ближайшим боевым 
частям. Позже Ягунин вновь отправился на 
фронт в артиллерийское подразделение. Побе-

ду встретил в Кенигсберге. В 1946 году храбрый 
воин был награжден орденом «Красной Звез-
ды», медалями «За отвагу» и «Данк».

С той войны у него остался осколок в груди. 
Как рассказывал  Владимир Прокофьевич сво-
им коллегам, которые писали материал о вете-
ране в честь его 80-летия, опытный хирург не 
стал вынимать из груди осколок – слишком 
плотно он «прижался» к артерии. Доктор ска-
зал, что со временем осколок сам уйдет, так оно 
и вышло. 

Отец всегда учил его жить по совести. Са-
мое главное, что узнал Владимир от отца, так 
это формулу счастья, которая заключалась в 
том, чтобы хлеб свой нужно добывать люби-
мым делом. После войны он вернулся домой 
в Теренозек и устроился работать в районную 
школу учителем начальной военной подготов-
ки. В то время главным редактором районной 
газеты «Сталин жолы» был Курмангали Ажа-
ров, он и заприметил молодого учителя и пред-
ложил ему написать  небольшую корреспон-
денцию для газеты. В.Ягунин подготовил ин-
тересную и содержательную информацию. В 
то время в областной газете, которая тогда на-
зывалась «Ленинский путь», главным редак-
тором работал Федор Михайлович Рябов, ко-
торый тоже зорким взглядом выделил творче-
ство Владимира и пригласил в штат редакции. 
В начале своей журналистской карьеры Влади-
мир Ягунин был пишущим сотрудником и ра-
ботал с такими известными в то время журна-
листами как Узак Багаев, Сейткамал Усабаев, 
Курмангали Ажаров, Нам Хорен, Хамза Сыз-
дыков, Мыркы Исаев, Султан Кожаниязов. И 
только пару лет спустя для иллюстрации своих 
материалов он взял в руки фотокамеру. И у него 
стало получаться лучше, чем у тех, кто специа-
лизировался на этом уже долгие годы. Его пер-
вой фотографией  был снимок к материалу о ра-
ботнике машинно-тракторной станции «Ала-
месек» Жумабае Есбулганове. Ему удалось за-
печатлеть образы многих людей прошлой эпо- 
хи – это первая в области женщина механизатор 
Катира Мыханова,  Герои Социалистического 
Труда Ибрай Жахаев, Касым Бодеев,  Цой Ги-
Хва, Балдырган Мустафаева, Ахмет Халыков и 
другие.  Он снимал настолько талантливо, что 
получил предложение работать в КазТАГ (под-
разделение  ТАСС). Уровень выше даже слож-
но придумать. На одно из крупнейших в мире 
информационных агентств в нашей республике 
одновременно работали всего пять человек. Од-
ним из них и был наш земляк – Владимир Про-
кофьевич Ягунин. 

В то время три южные области Казахстана 
были объединены в одну. И снимки Владими-
ра Ягунина публиковались во всех республи-
канских газетах и журналах, а некоторые осо-
бо удачные принимались в московском штабе 
ТАСС для рассылки по всему Советскому Со-
юзу, а это несколько тысяч адресов. В каких-то 

редакциях их публиковали, в других отклады-
вали в архив.  При этом фотокорам ТАСС пла-
тил за принятый к публикации снимок толь-
ко один раз, несмотря на то, что он мог публи-
коваться в сотне изданий тиражом в миллио-
ны. Но фотограф получал свой гонорар только 
один раз и весьма скромный. Отметим, что ра-
бота фотокора – самая беспокойная из всех ре-
дакционных профессий. Пишущий сотрудник 
мог получить информацию для подготовки пу-
бликации, встречаясь с людьми в своем кабине-
те или беседуя по телефону, редактируя пись-
ма читателей или использовал сведения из сво-
их старых блокнотов – много есть в нашей про-

фессии  хитростей, чтобы сделать репортажи с 
присутствием, не отрываясь от стула. Для фо-
токора (по крайней мере, в доцифровую эру) 
таких  уловок не было – чтобы сделать фото-
графию, надо было ехать в определенное ме-
сто, лететь, идти. Если прочертить все маршру-
ты журналиста Ягунина по карте нашей обла-
сти, то она будет заштрихована плотной сеткой  
линий.

В то же время работа фотографа в советские 
годы была увлекательна. Пленочные аппара-
ты, проявление снимков, удачные кадры, фо-
тографии, которые нельзя отфотошопить, что-
бы скрыть свои промахи… Чтобы получить хо-
роший снимок, мало было уметь пользовать-
ся фотоаппаратом, нужно было быть еще и хо-
рошим лаборантом, знать прикладную к этому 
делу  химию. Словом, это было настоящее ис-
кусство! Им в совершенстве владел Владимир 
Ягунин. Его снимки  о чабанах, которые коче-
вали на отгоны в Кызылкумы, Приаральские 

Каракумы, в долину реки Сарысу, а также о ри-
соводах и рыбаках Приаралья всегда  были без 
нареканий.  

Репортерская судьба Владимира Прокофье-
вича вместила ошеломляюще много. Ни одно 
значительное событие в жизни области не оста-
валось за кадром его фотоаппарата. Его снимки 
украшали первые страницы центральных и об-
ластных газет.  К примеру, он один из тех, кто 
фотографировал всем известного Наги Ильясо-
ва, когда он в своем Теренозекском районе, по 
сути, с нуля создал каракулеводческий совхоз 
Караозек. В 1966 году он возглавил родной кол-
хоз «Красная коммуна», превратив его в круп-

ный, хорошо обустроенный образцовый рисо-
водческий совхоз, который при нем назвали 
именем 50-летия Казахской ССР, подчеркнув 
стремительное преображение села. Передовой 
опыт этого рисоводческого совхоза и его руко-
водителя был представлен в документальных 
кинохрониках, которые широко демонстри-
ровались на экранах кинотеатров республики. 
Сегодня это ведущее аграрное объединение по 
праву носит имя Героя Советского Союза Наги 
Ильясова.

Самое печальное событие, которое случи-
лось уже после того, как Владимир Прокофье-
вич вышел на пенсию – это пожар в его лабо-
ратории – сгорел его бесценный архив из тыся-
чи снимков. Но листая старые страницы нашей 
газеты тех лет, можно судить, каков был ма-
стер. Его имя и фамилия, которыми подписаны 
многие газетные корреспонденции, останутся в 
истории газеты навсегда.

Наталья ЧЕРНЕЙ

ПОМНИМ И ГОРДИМСЯ

Жизнь,  увековеченная  в  кадре

Об этом и многих других ново-
стях в сфере СМИ на брифинге в 
региональной Службе коммуника-
ций рассказали руководитель об-
ластного управления общественно-
го развития Алмасбек Есмаханов, 
генеральный директор ТОО «Сыр 
Медиа» Марат Аралбаев, дирек-
тор телеканала «Qyzylorda» Нурбек 
Амиша.  

Как отметил А.Есмаханов, в со-
временном обществе, где поток ин-
формации поступает непрерыв-
но, крайне важно своевременно 
донести до населения достовер-
ные новости. При этом, очевидно, 
что качественная работа телекана-
лов, изданий и интернет-сайтов и 
формирование уникального кон-
тента в социальных сетях способ-
ствуют динамичному развитию 
медиа-отрасли. Мы знаем, что это 
особая заслуга журналистов, ко-
торые самоотверженно трудятся в 
этой сфере.

Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев отметил, что в конечном 
счете и государство, и журналисты 
служат народу, оказывают влия-
ние на жизнь страны. Сейчас, как и  
прежде, в национальной прессе на-

ходят свое отражение националь- 
ные интересы.

У нас общая цель – построение 
Справедливого Казахстана, стра-
ны равных возможностей для всех. 
Справедливый Казахстан созда-
дут не гениальные вожди и мифи-
ческие супергерои, а простые тру-
женики и добросовестные граж-
дане. Именно их следует всячески  
пропагандировать.

Важным событием этого года для 
всех журналистов стало подписа-
ние Президентом Закона «О масс-
медиа». Введено понятие «особый 
статус журналиста». Теперь права 
пишущей братии надежно защище-
ны законом. По мнению спикера, 
этот Закон поможет развитию сфе-
ры и привлечет в ряды журналистов 
новых талантливых молодых людей,  
которые сумеют честно и детально 
рассказать о масштабной работе, ве-
дущейся в государстве для улучше- 
ния качества жизни людей и процве-
тания Казахстана. 

Принятый Закон также поможет 
дисциплинировать журналистов в 
плане получения и распростране-
ния достоверной информации. 

По словам А.Есмаханова, всего в 

медиапространстве области сегод-
ня работают 149 средств массовой 
информации – это 120 печатных 
СМИ, 26 интернет-сайтов и инфор-
мационных агентств, 3 телеканала. 
Из них 137 распространяют обшир-
ную информацию на областном,  
2 на городском, 10 на районных 
уровнях и вносят свой вклад в раз-
витие медиа-сферы. Только одно 
из средств массовой информации 
региона публикует информацию на 
русском языке, пять – на государ-
ственном и русском языках, 143 – 
на госязыке. 

– В последнее время активно ве-
дется работа по раз-
витию медиа-отрасли 
с использованием пе-
редового опыта, – со-
общил А.Есмаханов. 
– В том числе рас-
пространение ин-
тересной информа-
ции осуществляет-
ся с использованием 
искусственного ин-
теллекта. И этот ме-
тод в настоящее вре-
мя вызывает особый 
интерес. В настоя-
щее время телеканал 
«Qyzylorda», город-
ская газета «Ақмешіт апталығы», 
региональная Служба коммуни-
каций публикуют интересные но-
вости при помощи искусственно-
го интеллекта. Важно развивать это 
нововведение и использовать его в 
разных направлениях, ведь новые 
технологии проникают во все от-
расли стремительными темпами.

История журналистики Кызыл- 
ординской области приближается 
к своему вековому юбилею. 1 июля 
исполняется 95 лет со дня выхода 

в свет одного из старейших изда-
ний страны – газеты «Сыр бойы». В 
этой редакции работала плеяда из-
вестных журналистов – это Жиен-
гали Тилепбергенов, Аскар Токма-
гамбетов, Зейнулла Жаркынбаев, 
Узак Багаев, Калкабай Абенов. Все 
они внесли существенный вклад в 
развитие журналистики. И сейчас 
старейшая газета региона остает-
ся кузницей кадров, готовя из мо-
лодых журналистов отличных про-
фессионалов своего дела. В про-
шлом году коллектив газеты «Сыр 
бойы» получил национальную пре-
мию «Уркер» в номинации «Лучшее 

региональное издание».
Кроме того, в этом году отмеча-

ется 90-летие Жалагашской рай-
онной газеты «Жалағаш жаршы-
сы», 85-летие Шиелийской райга-
зеты «Өскен өңір» и  Сырдарьин-
ской райгазеты «Тіршілік тынысы», 
30-летие Кызылординской город-
ской газеты «Ақмешіт апталығы». В 
рамках юбилея данных изданий бу-
дет организован ряд мероприятий. 

Телеканал «Qyzylorda» вышел в 
эфир в первые годы независимо-

сти нашей страны и быстро завое-
вал популярность. Сегодня коллек-
тив телеканала радует зрителя по-
зитивными новостями, увлекатель-
ными репортажами и интересными 
программами. В этом году предста-
вители телеканала принимают уча-
стие в традиционном ежегодном 
телевизионном конкурсе «Тұмар» 
в номинациях «Лучший региональ-
ный телеканал», «Лучший социаль-
ный проект», «Лучшее журналист-
ское исследование». А.Есмаханов 
пожелал успехов телевизионщи-
кам, отметив, что они всегда под-
держивают их новые начинания.

– Именно трудом 
журналистов вписыва-
ются новые страницы в 
историю региона, кото-
рые затем станут насле-
дием для будущих по-
колений. Уверен, что и 
в дальнейшем вы будете 
плодотворно работать, 
освещая социально-
экономическое прогрес-
сирование области, вно-
ся свой существенный 
вклад в развитие регио- 
нальной журналисти-
ки. Желаю вам благо-
получия и творческих 

успехов, – сказал руководитель  
управления. 

М.Аралбаев и Н.Амиша крат-
ко рассказали о работе возглавля-
емых ими творческих коллекти-
вов, поделились информацией о 
достижениях, посвятили участни-
ков брифинга в ближайшие планы, 
а также поздравили коллег с про-
фессиональным праздником и по-
желали всем больших творческих  
свершений.

Инна БЕКЕЕВА

ДАТА

Всегда  на  передовой
В Казахстане 28 июня отмечают День работников средств мас-

совой информации. При постоянно и быстро меняющихся инте-
ресах аудитории преобразуются и форматы подачи новостей, ре-
портажей, передач. В наше время технологии стремительно меня-
ют всё и, чтобы удержать внимание и интерес зрителя и читателя, 
нужно здорово постараться. Журналисты области ежедневно ста-
раются создавать качественно проработанный контент, чтобы рас-
сказать все новости о реализации государственных программ, осве-
тить интересные факты, успехи и судьбы земляков, которые мно-
гого добились своим трудом или талантом. При этом делают это 
без предвзятости, с максимально широко изложенными фактами и 
с определенной социальной позицией. 

Фото из открытых источников
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СВОЕ ДЕЛО

История нашей областной газе-
ты, которая честно заслужила дове-
рие своих читателей, – это история 
нашего края и всей страны. Это стер-
жень народных традиций, показа-
тель духовных сил. Журналисты чест-
но выполняют свой профессиональ-
ный и гражданский долг, рассказы-
вая о насущных проблемах людей, и 
потому наша газета всегда будет оста-
ваться главной трибуной жителей об-
ласти, которая занимает достойное 
место в освещении хода выполне-
ния государственных программ, ини-
циированных Главой государства, и 
всегда будет отвечать запросам своих  
читателей.

В праздничный день мы по дав-
но заведенной традиции вспоми-
наем плеяду известных журнали-
стов, которые долгие годы работали 
в нашей редакции, и дали путевку в 
жизнь многим журналистам. Неко-
торые из них сделали блестящую ка-
рьеру в республиканских СМИ, дру-
гие уже ушли на заслуженный отдых, 
но остались и те, кто продолжает и 
по сей день трудиться в нашем кол-
лективе, давая достоверную инфор-
мацию и объективную оценку совре-
менной действительности. 

СОЗДАТЕЛЬ ТРАДИЦИЙ
Сегодня в нашей редакции уже не 

осталось журналистов, которые ра-
ботали под началом редактора Ма-
рата Филипповича Когута. В нача-
ле 1973 года областной комитет пар-
тии «бросил» его на укрепление об-
ластного совета профессиональных 
союзов. Как дисциплинированный 
партиец, он подчинился решению 
обкома и расстался со своим люби-
мым газетным делом. И как вспоми-
нают наши ветераны, именно этот 
незаурядный человек задал тон все-

му изданию на многие годы вперед. 
Всё дело в том, что Марату Филип-

повичу за время редакторства (1966- 
1973 годы) удалось заложить хоро-
шие традиции в нашем коллективе, 
соблюдение которых для профессио- 
нального журналиста весьма полез-
но при любом политическом клима-
те на дворе. Его требования, перерос-
шие в традиции, в общем-то, просты 
и естественны. Это честность и ответ-
ственность по отношению к читате-
лю, к товарищам и самому себе. Как 
человек умный, умудренный житей-
ским опытом, М.Ф.Когут всегда знал 
грань, где журналист может идти на 
идеологические уступки, а где он те-
ряет свое лицо. А это такой предмет, 

подчеркивал он, который, однажды 
потеряв, уже не найдешь. 

У Марата Филипповича были 
очень жесткие профессиональные 
требования. Пренебрежение язы-
ком, правилами вызывало у него рез-
кое неприятие. Он без устали напо-
минал, что язык – это рабо-
чий инструмент журналиста, 
и именно то, как он к нему 
относится, определяет его 
профессиональный уровень. 
Когда в конце семидесятых 
годов в редакции происхо-
дила смена журналистского 
поколения, старшие колле-
ги смогли передать заложен-
ные традиции тем, кто при-
шел с университетских ска-
мей. Такой требовательный 
стиль стал само собой разу-
меющимся для коллектива, и сейчас 
его воспринимают те, кто пришел со-
всем недавно. 

Когут многое повидал и испытал. 
Ему довелось пережить два перелом-
ных этапа в истории. Это сейчас крах 
сталинского тоталитаризма воспри-
нимается нынешним поколением как 
глава в учебнике истории. Но ведь тот 
период оставил не только строки в 
учебниках, но и шрамы в душах мно-
гих людей. Марат Филиппович очень 
тяжело переживал и период «базар-
ного капитализма» в начале 1990-х. 
Это подорвало его здоровье. 

До последнего своего дня нашу га-
зету он считал своей, родной, и па-
мять о нем жива и будет жить долго.

ЕСЛИ БЫ ЖИЗНЬ 
ПОВТОРИЛАСЬ СНАЧАЛА

Одна из ветеранов газеты, о кото-
рой до сих пор тепло вспоминают в 
коллективе – Пайзулахон Аюпкы-
зы. По воспоминаниям этой замеча-

тельной женщины 
и большого про-
фессионала своего 
дела, в газету «Путь 
Ленина» (ныне 
«Кызылординские 
вести») она при-
шла в далеком 1972 
году и проработала 
здесь до самого вы-
хода на пенсию. С 
теплотой она вспо-
минает своих на-
ставников, кото-
рые очень помога-

ли ей и поддерживали на первых по-
рах. Это ответсекретарь Владимир 
Геннадьевич Цой, заместители ре-
дактора Евгений Федорович Дмитри-
ев и Евгений Харитонович Хан. 

За четыре десятилетия работы в об-
ластной газете «Путь Ленина», кото-
рая в 1991-м была переименована в 
«Кызылординские вести», было все: 
и радость творчества, и разочарова-
ния от неудач. 

Проходили годы, Пайзулахон Аюп-
кызы набиралась опыта, оттачивала 
журналистское перо, и это не могло не 
заметить руководство газеты. Она по-
ступала на работу стажером – литсо-
трудником и прошла все ступени жур-
налистики: от младшего корреспон-

дента до ответственного секретаря, за-
местителя главного редактора. За эти 
годы ей посчастливилось работать 
вместе с редакторами Маратом Фи-
липповичем Когутом, Евгением Ха-
ритоновичем Ханом, Георгием Ильи-
чом Голубевым, Петром Григорьеви-
чем Калюжным, Владимиром Филип-
повичем Ли, Игорем Викторовичем 
Корниловым, Жарылкасыном Иман-
бердиевым, Тимуром Равильевичем 
Касымовым. Она благодарна судьбе, 
что в журналистской среде всегда ца-
рила атмосфера взаимовыручки, взаи-
мопонимания и доброты. 

– В те далекие годы мы порой дне-
вали и ночевали во время дежурств в 
типографии, – вспоминает она. – Ча-
сто в составе рейдовых бригад во вре-
мя уборки риса или зимовки скота ез-
дили по полям и фермам с моими до-
брыми коллегами Энтой Вульфовной 
Гуревич, Валентиной Сергеевной Ба-
рановой, Юрием Николаевичем Со-
ломатиным, Русланом Щербаковым, 
Тамарой Митрошкиной, Рахимой 
Келмагамбетовой, Санином Дюно-
вичем Кимом, Игорем Титенком. На 
редакционных летучках вместе об-
суждали новые темы, предлагали ин-
тересные рубрики. В то время очень 
жестко реагировали на газетные пу-
бликации, обязательно присыла-
ли ответы в редакцию. И как резуль-
тат этих публикаций мог быть стро-
гий выговор руководителю или даже 
снятие с должности. Думаю, если бы 
и сейчас так реагировали на критиче-
ские выступления газеты, глядишь, 
порядка вокруг было бы больше.

По воспоминаниям нашей колле-
ги, каждая поездка, каждая встреча, 
общение с людьми наполняли жизнь 
журналистов новой творческой 
энергией. И вспоминая годы своей 
работы в газете, взвешивая все «за» и 
«против», Пайзулахон Аюпкызы уже 
давно для себя решила, что если бы 
все начать сначала, она бы, не раз-
думывая, выбрала, как поется в пес-
не, «…беспокойные хлопоты эти», то 
есть трудную, но интересную работу 
журналиста. 

КАК СЛОВО НАШЕ 
ОТЗОВЕТСЯ...

Еще один ветеран нашей редакции 
Анатолий Канашкин, который про-
работал в издании более 20 лет. Рабо-
тал в редакции газеты с 1983 по 2004 
годы корреспондентом, редактором 
отдела, ответсекретарем. Был пред-
седателем профсоюзного комитета 
и секретарем парторганизации. На 
протяжении ряда лет выполнял также 
функции юрисконсульта и постоян-
ного представителя редакции в суде.

По его воспоминаниям, сотруд-
ником газеты он стал благодаря од-
ной фразе. Еще в достаточно юном 
возрасте он приобрел полезную при-
вычку записывать короткие ирониче-
ские мысли в записную книжку. Одна 

из них: «Перегнул всего лишь палку, 
а сколько дров наломал!», была опу-
бликована во всесоюзном сатириче-
ском журнале «Крокодил» в рубрике 
«Мимоходом». Спустя какое-то вре-
мя вынул из почтового ящика письмо 
из редакции «Путь Ленина» от корре-
спондента Игоря Титенка с пригла-
шением заглянуть в удобное для себя 
время в редакцию, чтобы познако-
миться. В то время он, Руслан Щер-
баков и Валентина Сергеевна Бара-
нова были выпускающими сатири-
ческой еженедельной подборки «Пя-
тый угол», пользовавшейся большой 

популярностью у читате-
лей. По пятницам многие на-
чинали чтение с последней 
страницы. 

Удобное время А.Канаш-
кин нашел без проволочек. 
Оказалось, мимо зоркого гла-
за И. Титенка не прошла не-
замеченной первая печатная 
шутка. Ее оказалось доста-
точно, чтобы оценить твор-
ческий потенциал автора, 
его перспективы. Последо-
вало несколько редакцион-

ных заданий, после выполнения ко-
торых главный редактор Василий Ни-
колаевич Василенко предложил рабо-
ту штатного корреспондента. Работу в 
редакции он начал в отделе писем, ко-
торый выполнял функцию своеобраз-
ного подготовительного класса для 
начинающих корреспондентов, где 
набирались опыта, журналистских на-
выков, оттачивали перо. И помогала 
им в этом тактично и внимательно за-
ведующая отделом Тамара Михайлов-
на Митрошкина. Она признавала пра-
во журналиста на любой стиль, кроме 
безграмотного. 

В сентябре 1984-го 
редакцию возгла-
вил Евгений Хари-
тонович Хан. Бле-
стящий знаток рус-
ского языка и ли-
тературы, чело-
век с поэтической 
душой, он ценил 
тех, кто относил-
ся к делу творче-
ски, добросовест-
но и ответственно. 
Одна из любимых 
его фраз была: «У меня в любимчиках 
тот, кто любит работу!». Другая, адре-
суемая тем, кто оправдывал свой бле-
клый, скучный материал трудностью 
темы, – «Чай пьешь, тоже потеешь». 
С его приходом редакция стала уде-
лять больше внимания связям с чи-
тательской аудиторией через обще-
ственную приемную, организован-
ную при отделе писем. 

Большим общественным весом и 
авторитетом эта структура была обя-
зана солидному корпусу внештатных 
корреспондентов из высококлассных 
специалистов различного профиля. 
Игорь Валерьянович Титенок, Ана-
толий Бексултанович Багаев, Давид 
Ефимович Генис – наиболее мощ-
ные фигуры, на плечах которых об-
щественная приемная держалась на 
протяжении ряда лет, оказывая ре-
альную помощь людям, которые в 
ней нуждались, консультациями, 
письменными обращениями и запро-
сами в соответствующие инстанции, 
публикациями на страницах газеты. 

По воспоминаниям А.Канашки-
на, общение с этими великолепны-
ми людьми и профессионалами нау-

чило многому. И прежде всего вдум-
чивому исследованию информации, 
взвешенной оценке и анализу фактов 
и документов. А также тактичности 
и выдержке при общении с людьми 
взвинченными, нервными, которых 
сделали таковыми черствость, невни-
мание к их проблемам со стороны чи-
нуш и бюрократов. Ведь для тех, кто 
обращался со своими проблемами в 
общественную приемную редакции, 
она была последней надеждой. 

Казалось, необходимо всячески 
помогать всем и каждому, выносить 
на страницы газеты любую жалобу и 
беду, с которой в общественную при-
емную обращались. Но все тогда тща-
тельно проверялось не только во имя 
установления истины, но и для того, 
чтобы газету не подставить скоро-
палительной публикацией на осно-
ве непроверенных фактов и не при-
чинить вред репутации гражданина, 
подвергнув его несправедливой кри-
тике и обвинениям в чем-либо. Ведь 
бывало и такое, что кто-то пытался 
использовать газету в своих интере-
сах с подобной целью. 

За годы работы появилась привыч-
ка, доверяя, проверять и тяга к само-
стоятельному изучению гражданско-
го законодательства. Что пригоди-
лось многие годы спустя, когда дове-
лось работать редактором отдела эко-
номики и права, а также отстаивать 
интересы редакции в гражданских 
процессах – стало нормой подавать 
иски о защите чести, достоинства и 
деловой репутации. Однако всякий 
раз удавалось доказывать суду всю их 
надуманность и беспочвенность. 

Следует сказать, что редакция на-
шей газеты всегда отличалась высо-
ким профессиональным уровнем со-

трудников. Может быть, потому, что 
здесь люди разных профессий и с са-
мыми «экзотическими» дипломами 
об образовании находили себя, свое 
призвание и судьбу, становясь кор-
респондентами, журналистами. А это 
самое главное в жизни – найти себя и 
свое призвание. 

Современные информационные 
технологии позволяют нашим вете-
ранам читать «Кызылординские ве-
сти», находясь на любом удалении от 
Кызылорды, быть в курсе всех собы-
тий, сопереживать вместе с земляка-
ми, коллегами и друзьями, радовать-
ся, что профессиональный уровень 
редакции по-прежнему на высоте, га-
зета информационно насыщена и ин-
тересна. Размеры газетной площади 
не позволяют вспомнить всех наших 
ветеранов, чей труд буквально впи-
сан в страницы истории нашей газе-
ты. Но мы непременно еще вернем-
ся к этой теме и вспомним добрым 
словом всех, кто оставил неизглади-
мый след в сердцах наших читателей 
и внес свою лепту в развитие и про-
цветание нашего края. 

Подготовила Анна РОМАНОВА

ОГЛЯДЫВАЯСЬ НАЗАД

За каждой строчкой бьется жизнь 
Говорят, печатное слово нетленно, если оно точно и умно. В про-

фессиональный праздник раз в году нелишним будет вспомнить, что 
публикации в нашей газете за все годы ее существования подтвер-
ждают это. И нет сомнений в том, что газеты и впредь будут слу-
жить людям. 

В канун празднования Дня работ-
ников средств массовой информации 
впервые тимбилдинг прошел на при-
роде. Все журналисты, приглашен-
ные в этот день на праздничное ме-
роприятие, являются членами Клуба 
журналистов и экспертов при област-
ной Ассамблее народа Казахстана. 

С приветственным словом к со-
бравшимся обратились директор КГУ 

«Қоғамдық келісім» Бакытжан Кама-
лов и председатель Клуба журнали-
стов и экспертов при областной АНК 
Елена Рыбина.  Как было отмечено, 
члены Клуба активно пропагандиру-
ют в СМИ работу региональной АНК, 
этнокультурных объединений, а также 
рассказывают о том, как дружно жи-
вут наши земляки, поддерживая куль-
туру и традиции разных народов. 

Б.Камалов вручил благодар-
ственные письма журналистам, 
проявившим активность в пропа-
ганде общенационального единства 
и внесшим значительный вклад в 
развитие этножурналистики. В чис-
ле награжденных и сотрудники на-
шей редакции – Наталья Черней, 
Мира Жакибаева и Инна Бекеева.

Затем журналисты разбились на 
команды – Dream team, Mango и 
«Клубника» и приняли участие в 
викторине, а также в увлекатель-
ных состязаниях. По итогам кон-
курса призовое первое место завое- 
вала команда «Клубника», второе – 
Dream team, третье – команда 
Mango.

 Нина НИКИТИНА 

Посоревноваться в знании истории и современности региональной 
журналистики, продемонстрировать точное понимание различных тер-
минов этножурналистики, а также ответить на другие вопросы виктори-
ны, смогли представители областных изданий и собкоры республикан-
ских СМИ на тимбилдинге «Қуатты қаламгер», организованном в честь 
профессионального праздника сотрудниками КГУ «Қоғамдық келісім». 

Веселые и находчивые
ВСТРЕЧИ



29 июня 2024 г. 
www.kzvesti.kz6        РАКУРС

ПРОБЛЕМА КРУПНЫМ ПЛАНОМ

 – Сегодня с полным на то осно-
ванием можно говорить, что 2005 год 
для жителей Аральского района стал 
переломным. Была построена Кока-
ральская плотина, которая отделила 
северную часть Аральского моря от 
основной. В результате заметно под-
нялся уровень воды в Малом Ара-
ле, что вселило надежду в сердца лю-
дей, которых больше всего тяготи-
ла мысль о том, что море потеряно 

окончательно, появилась вера в зав- 
трашний день. Заметно стало улуч-
шаться положение местных жителей, 
несколько мягче стала экологическая 
проблема, о которой знает весь мир, 
в родные края стали возвращаться 
люди, уехавшие из этих мест в поис-
ках лучшей жизни. 

– Все это хорошо, однако не все 
знают о том, что сегодня Кокаральская 
перемычка имеет ряд проблем, кото-
рые становятся острее с каждым годом. 
Дело в том, что многие говорят о недо-
четах при проектировании и строитель-
стве самой плотины. Так ли это на са-
мом деле?

– В 70-е годы прошлого века ста-
ло понятно, что обмеление Аральско-
го моря растет с каждым годом и со-
хранить море в его прежнем виде уже 
невозможно. И тогда специалистами 
Аральского филиала Казахского на-
учно-исследовательского институ-
та рыбного хозяйства был разработан 
проект по разделению моря. Проект 
предусматривал раздельное сохране-
ние Малого и Большого морей. Пред-
полагалось сохранить уровень воды на 
отметке 48-50 метров по Балтийской 
системе. Было решено, что на месте, 
где сегодня находится Кокаральская 
плотина, должна быть закрытая дам-
ба. Часть воды должна была накапли-
ваться в местечке «Кокаральские во-

рота» к западу. К западу от населен-
ного пункта Акбасты предполагалось 
прорыть канал длиной 20 километров 
с тем, чтобы излишки воды напра-
вить в ложбину Тущыбас. Однако этот 
проект не был поддержан институтом 
«Казгипроводхоз». Они мотивировали 
свой отказ тем, что в Сырдарье может 
исчезнуть вода и потому плотину не-
обходимо строить в заливе Берга. 

Сегодня, по прошествии 15 лет, мы 

видим, что с того времени, как была 
построена Кокаральская плотина, 48 
кубокилометров воды ушли в Боль-
шой Арал, или просто в никуда. На 
своем пути эта вода образовала болота 
и солончаки. А эти 48 кубокиломет- 
ров воды могли бы в два раза поднять 
уровень Малого Аральского моря. И 
потому могу с полным на то основа-
нием заявить: строительство 42-мет- 
ровой перемычки по Балтийской си-
стеме было ошибкой. Мы потеряли 
огромное количество воды и, что не-
маловажно, рыбы.

Всем известно, что в течение 20 лет 
в Сырдарье был достаточный уровень 
воды, а в последующие два десятка 
лет он резко снизился. Сегодня со-
держание солей на 42-метровой от-
метке составляет 10 граммов на литр, 
а в последние годы уровень засолен-
ности морской воды вырос. В резуль-
тате на 70 процентах простора Мало-
го Арала рыба потеряла способность 
нереститься. На 40 процентах терри-
тории Малого моря, к примеру, в за-
ливах Сарышыганак и Бутакова ры-
баки не могут вести промысел. Вто-
рая ошибка в том, что без строитель-
ства закрытой плотины, когда нет 
процесса аэрации (насыщения кис-
лородом), а также из-за того, что в 
ложбину Тущыбас не подаются из-
лишки воды, мы имеем то, что имеем. 

– Сегодня идею одноуровневого 
Малого Аральского моря поддержива-
ет население Аральского района, осо-
бенно аулов, расположенных на берегу 
моря. Хотя в 2005 году, когда была по-
строена Кокаральская перемычка, уро-
вень воды в Малом Арале поднялся на 
48-52 метра по Балтийской системе. 
Как и ожидалось, море почти подошло 
к Аральску. Что же произошло дальше?

– Тут хотелось бы привести в при-
мер показатели потоков воды, по-
ступавшей по Сырдарье в Аральское 
море за последние 120 лет. Нельзя 
сбрасывать со счетов такое понятие, 
как природный цикл. Так вот, иногда 
половодье могло продолжаться в те-
чение 12-13 лет, а иногда и вовсе от 
20 до 30 лет. А вот в последние деся-
тилетия воды поступает значитель-
но меньше. Это значит, если бы мы 
смогли сделать Кокаральскую плоти-
ну выше, то в годы половодья можно 
было бы максимально заполнить Ма-
лый Арал. А это привело бы к сни-
жению содержания солей в морской 
воде с 10 до 4-5 граммов. А в следую-

щий цикл 20-летнего проекта, несмо-
тря на небольшое количество воды, 
ее засоленность не снижалась бы рез-
ко, а держалась на отметке до 10 грам-
мов на литр. В таком случае в море 
свободно могли бы водиться привыч-
ные для нас виды рыбы. 

Самая большая проблема на сегод-
ня – в результате ошибки, о которой 
я говорил выше, запасы рыбы сокра-
тились в 4-5 раз. Жители аулов Ка-
ратерен, Карашалан, Боген, Аман- 
откель, Акбасты, Акеспе и Мерген-
сай, которые во все времена выхо-
дили в море и ловили рыбу, сегод-
ня покидают родные места. И пото-
му местные жители предлагают не-
медленно приступить к возведению 
Кокаральской плотины по одно- 
уровневому проекту. И если сумеем 
поднять плотину до необходимой 
отметки, мы сможем сохранить Ма-
лый Арал. Надежда есть, нужно лишь 
вести конкретную работу. Я считаю, 
что идея одноуровневого моря жиз-
неспособна и будет выгодной всем. 

– Если бы не было сторонников так 
называемого «двухуровневого» моря, 
то не было бы всего этого разговора. 
Так что же на самом деле оно может 
собой представлять?

– Прежде всего, подумаем над 
тем, что нас ждет, если будет реали-
зован проект двухуровневого моря. 

Давайте сравним: для того, что-
бы провести воду к бывшей север-
ной части моря, необходимо про-
рыть новые каналы, построить до-
роги. На самой перемычке нужно 
будет построить жилой городок для 
рабочих. Но главное, в основной ча-
сти Малого Арала резко возрас-
тет засоленность воды, что при-
ведет к гибели икринок и всех 
живых организмов. Дело в том, 
что уровень воды в заливах Са-
рышыганак и Бутакова слиш-
ком мал, а это основные места 
нереста морской рыбы. Рыба 
отнерестится и снова уходит в 
море. Наличие микроорганиз-
мов позволяет выживать маль-
кам. А глубина в заливе Шев-
ченко большая, и потому на 
глубине рыба кормится и про-
водит зиму. Если построить 
плотину на Сарышыганаке, бу-
дут перерезаны основные пути 
нереста рыбы из Малого Арала. 
Это первое. 

Второе, не будем забывать о том, 
что нерестится и 
рыба, которая попа-
дает в море по Сыр-
дарье. Однако в Са-
рышыганаке для 
рыбы нет достаточ-
ного корма. Если пе-
рекрыть залив, для 
роста взрослой рыбы 
необходимо боль-
шое количество кор-
ма и запасы морских 
организмов. А их там 
нет. Кроме того, на 
Сарышыганаке рыба 
не сможет пережить 
зиму, так как глубина 
здесь всего 4-5 мет- 
ров. Зимой толщина 
льда достигает 1-1,5 
метра, а в таких усло-
виях рыба может про-
сто задохнуться. 

Что касается новых 
каналов, то они несут 
с собой большую по-
терю воды – солид-
ная ее часть будет 
просто впитываться в 

землю. Когда вода течет по ставшему 
привычным за многие годы руслу, ее 
потери не такие большие. Такие фак-
торы, как испарение, просачивание 
в грунт в новых каналах ведут к лиш-
ним затратам, причем немалым. Если 
построить плотину у возвышенности 

Мырзас, то для того, чтобы сохра-
нить близлежащие озера, необходи-
мо 1,5 кубокилометра воды. В насто-
ящее время уровень воды у Кокараль-
ской перемычки составляет 41 метр, 
если так будет продолжаться, уро-
вень упадет до 40, а там и до 39 мет- 
ров. Засоленность воды в заливе Бу-
такова достигнет 35 промиле, то есть 
сравняется с засоленностью океана. 
А это приведет к гибели Малого Ара-
ла, который сейчас кормит население 

прибрежных населенных пунктов. 
И потому необходимо вести строгий 
учет воды, поступающей из Сырда-
рьи, а разрабатывая большие проек-
ты, их необходимо рассчитывать не 
на 5-10, а на 50-60 лет, а может, и на 
целое столетие.

– Каков же, на Ваш взгляд, наибо-
лее приемлемый путь решения этой се-
рьезной проблемы?

– Часто из уст жителей Аральска 
можно слышать: «Если бы море по-
дошло к городу, то жизнь наша стала 
бы прежней, какой она была десятки 
лет назад». Это пожелание простых 
людей, и я с этим согласен. Однако 
нельзя забывать о том, что наряду с 
Аральском есть и другие населенные 
пункты, где люди живут тем, что ис-
покон веков ловят рыбу. 

Есть другой путь, следуя кото-
рому можно избежать строитель-
ства дополнительной перемычки, 
рытья каналов, расходования огром-
ных средств. До настоящего време-
ни, когда говорили о том, чтобы под-
вести море к Аральску, все внимание 
было сосредоточено на строительстве 
новой перемычки в районе Ушшокы. 
Но можно подвести воду и другим пу-
тем, избегая такого дорогого строи-
тельства. Часть моря, которая рань-
ше входила на территорию Аральска, 
называется «Аральская бухта». Здесь 
уровень воды по Балтийской системе 
составляет 37 метров. Значит, от Ма-
лого Арала сюда стоит прорыть канал 
протяженностью 17 километров. В са-
мом своем начале это будет обычный 
канал, который ближе к Аральску 
будет расширяться до 300-500 мет- 
ров. Глубина его может быть не более 
5 метров. И тогда морская вода будет 
идти сюда самотеком. А по берегам 
канала можно построить современ-

ные зоны отдыха. Не обязательно 
приводить в прежний вид слишком 
объемный Сарышыганак. И тог-
да сюда пойдет и будет нерестить-
ся рыба. С другой стороны, будут 
созданы условия для отдыха жите-
лей и гостей Аральска. В свое вре-
мя об этом проекте говорил извест-
ный в стране ветеран водного хо-
зяйства, бывший министр, Нари-
ман Кипшакбаев.

Судьба Арала – судьба каждо-
го из нас. И потому никак нель-
зя относиться к ней как к чему-то 
второстепенному, не имеющему 

столь важного значения. Также нель-
зя к нему относиться как к источни-
ку наживы. Единственное решение 
проблемы, о которой на протяжении 
многих лет ведутся споры и дискус-
сии, видится в наименее затратном, 
вместе с тем, основанном на научных 
исследованиях и имеющемся опыте 
пути. И лишь тогда Малый Арал об-
ретет право на жизнь. 

– Спасибо за беседу.
Беседовал Казбек КАМАЛУЛЫ

Быть ли Малому Аралу?
В последние годы, когда речь заходит о восстановлении Северно-

го Арала – Малого Аральского моря – все чаще говорится о «двух- 
уровневом море». Это особенно волнует местных жителей, жизнь 
и благополучие которых связано с морем, и потому они с надеждой 
смотрят на его будущее. Уже много лет аральцы просят вышестоя- 
щие власти о том, чтобы Северный Арал стал единым или одноуров-
невым. По вопросу, который не теряет своей остроты и актуально-
сти на протяжении не одного десятилетия, корреспондент «КВ» бе-
седует с директором Аральского филиала ТОО «Научно-исследо-
вательский институт экологии и биоресурсов Арало-Сырдарьинско-
го бассейна» Зауалханом Ермахановым, который посвятил этой не-
простой проблеме всю свою жизнь. 

Ее участники отметили особую 
роль А.Нурпеисова в истории  казах-
ской литературы. Он оставил бога-
тое творческое наследие. Произведе-
ния писателя были переведены более 
чем на 30 языков мира. В своей жизни 
он придерживался напутствия своего 
учителя Мухтара Ауэзова: «Иди даль-
ше своей дорогой, но иди лицом к на-
родной правде». 

А.Нурпеисов принадлежит к чис-
лу писателей, чье литературное да-

рование формировалось в годы Ве-
ликой Отечественной войны. Прой-
дя сквозь сражения, среди которых 
была и Сталинградская битва, он по-
нял, что не может не писать.

В современной литературе леген-
дарный писатель стоит вровень с та-
кими мастерами художественного сло-
ва, как Чингиз Айтматов, Расул Гамза-
тов и Мустай Карим. Его роман «Кровь 
и пот», удостоенный Государственной 
премии СССР, был признан литератур-

ными критиками самым новаторским 
произведением о революции наравне с 
романом-эпопеей «Тихий Дон» Михаи- 
ла Шолохова. В Казахстане этой вы-
сокой награды были удостоены только 
три писателя: Мухтар Ауэзов, Абдижа-
мил Нурпеисов и Жубан Молдагалиев. 
Писатель был известен как строгий реа- 
лист, который открыто говорил правду 
и пророчески предсказывал о том, что 
ждет человечество, если люди не изме-
нят своего потребительского отноше-
ния к окружающему миру.

В завершение участники конфе-
ренции ознакомились с книжной вы-
ставкой «Хроники века».

Баглан АМАНЖОЛ

В Аральской районной центральной библиотеке прошла конфе-
ренция на тему «Әдебиет әлемінің абызы», посвященная жизни и 
творчеству народного писателя Абдижамила Нурпеисова.  

Страницы жизни
ВСТРЕЧИ

Всем известно, что в течение 20 
лет в Сырдарье был достаточный 
уровень воды, а в последующие два 
десятка лет он резко снизился. Се-
годня содержание солей на 42-мет- 
ровой отметке составляет 10 грам-
мов на литр, а в последние годы уро-
вень засоленности морской воды 
вырос. В результате на 70 процен-
тах простора Малого Арала рыба 
потеряла способность нереститься. 

Судьба Арала – судьба каждого 
из нас. И потому никак нельзя отно-
ситься к ней как к чему-то второсте-
пенному, не имеющему столь важ-
ного значения. Также нельзя к нему 
относиться как к источнику нажи-
вы. Единственное решение пробле-
мы, о которой на протяжении мно-
гих лет ведутся споры и дискуссии, 
видится в наименее затратном, вме-
сте с тем, основанном на научных 
исследованиях и имеющемся опыте 
пути. И лишь тогда Малый Арал об-
ретет право на жизнь. 

Фото из открытых источников

Фото из открытых источников



Как рассказала руково-
дитель региональной орга-
низации «Ассамблея жас- 
тары» Елена Пак, в числе 
этих ребят три активиста из 
их объединения – Ислам 
Узуев, Дени Лалуев и Лю-
бовь Нестерова. Остальные 
ребята активно работают в 
других молодежных орга-
низациях региона. 

– Ислам, Дени и Люба 
уже не первый год участву-
ют в работе молодежно-
го крыла  ассамблеи, – го-
ворит Е.Пак. – Они при-
нимают деятельное уча-
стие в разных мероприя-
тиях и обладают широким 
кругом интересов. Увере-
на, что в «Молодежном ла-
гере» им удастся значи-
тельно расширить гори-
зонты своих познаний, а 
полученные навыки не-
пременно пригодятся им 
в дальнейшем построе-
нии успешной карьеры 
или развитии собственного  
бизнеса.

Обучение в лагере нача-
лось в понедельник и прод-
лится до конца недели. 
Для начала ребята прошли   
профориентационные тес- 
ты, что помогло организа-
торам и самим участникам  
определить подходящую 
для них сферу профессио-
нальной деятельности. 

За неделю ребята по-
лучат массу полезной ин-
формации. Опытные тре-
неры учат ребят, как созда-
вать стартапы и вести биз-
нес, вместе они развивают 
навыки разработки бизнес-
идей и составляют бизнес-
планы. Спикеры рассказа-
ли о правовой грамотно-
сти в сфере трудовых отно-

шений. Юные активисты 
прошли обучение управ-
ленческому делу, их так-
же проинформировали о 
том, как развивать пред-
принимательские навы-
ки. На наглядных приме-
рах была проведена демон-
страция методов маркетин-
га и продаж, рассказано о 
финансовом менеджменте 
и управлении командой.

Опытные тренеры рас-
сказали заинтересован-

ным слушателям о концеп-
ции социального предпри-
нимательства, его отличи-
ях от обыкновенного биз-
неса и благотворительно-
сти. Для лучшего понима-
ния темы были приведены 
примеры успешных дей-

ствующих предприятий 
в этой сфере и показано, 
как они влияют на обще-
ство. Заинтересовавшим-
ся этим вопросом моло-
дым людям было рассказа-
но, как привлекать ресур-
сы и финансирование, что-
бы обеспечить успех такого  
предприятия. 

Помимо всего перечис-
ленного, ребят учили осно-
вам успешного выступле-
ния перед большой ауди-
торией, умению аргумен-
тировать свои убеждения,  
структурировать речь и 
другие техники. Также им 
были даны основы цифро-
вых навыков и SMM. Как 
известно, эта сфера очень 
востребована в современ-
ном мире, поэтому она вы-

звала наибольший интерес 
у приехавших в лагерь ре-
бят, тем более, что у каж-
дого из них есть какой-то 
опыт в области продвиже-
ния своей работы через со-
циальные сети. В ходе лек-
ции они узнали основы ра-

боты с компьютером, Ин-
тернетом и программами, 
разобрались с ролью SMM 
в маркетинге. Их также 
ознакомили с основны-
ми платформами и инстру-
ментами SMM, на приме-
рах провели анализ целе-
вой аудитории в социаль-
ных сетях, ребята научи-
лись основам копирайтин-
га, его эффективным прин-
ципам и методам. 

Немаловажную роль для 
успешного продвижения 
в социальных сетях играет 
мобилография, поэтому в 
ходе обучения ребятам рас-
сказали об основных прин-
ципах в мобильной съем-
ке, подготовке сценария 
и раскадровке. Вместе со 
спикерами они ознакоми-

лись с результатами иссле-
дования инновационных 
подходов и инструментов 
в SMM, учились создавать 
и продвигать бренды через 
социальные сети.

Также приехавших в ла-
герь молодых людей озна-

комили с основами финан-
совой грамотности. Было 
рассказано о кредитах и 
управлении долгами,  фи-
нансовых инструментах и 
продуктах, защите от мо-
шенничества. В качестве 
наглядного примера по-
лезности финансовой гра-
мотности был рассмотрен 
семейный бюджет, гра-
мотно управлять которым 
помогают элементарные 
знания о планировании  
финансов.

За эту плодотворную не-
делю ребята также узна-
ли, как правильно состав-
лять резюме, ознакоми-
лись с методами преодо-
ления стресса и получили 
много другой полезной ин-
формации. К примеру, об-
завелись навыками кри-
тического мышления для 
выявления мифов и лож-
ных утверждений, ознако-
мились с методами про-
верки информации, узна-
ли о способах противодей-
ствия фейкам и манипу-
ляциям, как в сети Интер-
нет, так и в повседневной  
жизни.  

В конце каждого дня в 
группе проводилось обсуж-
дение полученного опыта, 
спикеры отвечали на во-
просы ребят и обсуждали 
заинтересовавшие их темы. 
А поскольку лагерь все-
таки предполагал не толь-
ко учебу и работу, но и пол-
ноценный отдых, то моло-
дежь активно участвовала в 
командных соревнованиях, 
интерактивных викторинах 
и интересных играх на раз-
витие коммуникативных 
навыков, выполняла твор-
ческие задания. Не вызы-
вает сомнений, что такая 
активная неделя принесет 
много пользы и поможет 
кызылординским активи-
стам приобрести отличный 
багаж знаний, а также за-
рядит энергией для даль-
нейшей работы. 

Анна РОМАНОВА

НОВОСТИ МИРА
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«Узнаём, осваиваем, применяем!»

Противодействуя  торговле  людьми
СОЦИУМ

Создана новая нейросеть 
Dream Machine

Стартап Luma AI представил новую гене-
ративную модель для создания видео Dream 
Machine. Сервис сделали открытым для 
всех желающих. Разработчики отмечают, 
что нейросеть позволяет генерировать вы-
сококачественные и реалистичные ролики 
на основе текстового запроса или изобра-
жений. Результаты оказались не хуже, чем у 
популярного аналога Sora от OpenAI, пере-
дает hi-tech.mail.ru. 

На создание видео уходит 120 секунд, то 
есть две минуты. Продолжительность каж-
дого ролика составляет всего пять секунд. 
Dream Machine сейчас сталкивается с по-
вышенной нагрузкой, поэтому каждый за-
прос отправляют в очередь. Ждать при-
ходится всего несколько минут. Соглас-
но описанию Dream Machine, ИИ-модель 
понимает, как люди, животные и различ-
ные объекты взаимодействуют с окружаю-
щим миром. Это позволяет создавать реа-
листичные ролики. 

В месяц пользователь бесплатно может 
сгенерировать 30 видео. Для этого нуж-
но только зарегистрироваться в Dream 
Machine. Также есть три вида платных 
подписок. 

Гитару Джона Леннона 
продали на аукционе

Считавшаяся утраченной 50 лет и най-
денная на чердаке знаменитая гитара Джо-
на Леннона побила рекорд на аукционе, со-
общает ru.euronews.com. 

В первый день торгов «Музыкальные 
иконы» в нью-йоркском Hard Rock Cafe 
аукционный дом Julien's Auctions продал 
12-струнную акустическую гитару Framus 
Hootenanny за рекордные 2,9 миллиона 
долларов. 

Таким образом, она стала самой доро-
гой гитарой квартета The Beatles, продан-
ной когда-либо на аукционе.

Гитара использовалась Ленноном 
для записи песен студийного альбома 
1965 года «Help!» и одноименного филь-
ма. В фильме Леннон играет на этом ин-
струменте во время исполнения песни 
You've Got To Hide Your Love Away. Этой 
гитарой также пользовался и Джордж  
Харрисон. 

Гитара была случайно обнаружена на 
чердаке 90-летнего мужчины, который в 
60-е годы был менеджером поп-дуэта «Пи-
тер и Гордон», который связывали с чле-
нами Beatles дружеские отношения. Гор-
дон Уоллер, один из участников дуэта, по-
лучил гитару от Леннона в 1965 году, а за-
тем подарил ее своему менеджеру.

Ученые раскрыли опасность 
пластиковых бутылок 

Пластиковые бутылки с питьевой водой 
потенциально опасны как для экологии, так 
и для человека, передает hi-tech.mail.ru. Как 
выяснили специалисты Ключевой лаборато-
рии загрязнения окружающей среды и здо-
ровья провинции Гуандун при Университете 
Цзинань, такая тара может выделять лету-
чие органические соединения (ЛОС), оказы-
вающие токсическое воздействие. Об этом 
они рассказали в журнале Eco-Environment 
& Health.

По словам ведущего исследователя Ху-
асе Оу, работа ученых доказала вред пла-
стиковых бутылок при контакте с солнцем 
и ультрафиолетом. «Потребители должны 
знать об этих рисках, особенно в условиях, 
когда бутилированная вода подвергается 
воздействию солнечного света в течение 
длительного времени», — сказал иссле-
дователь. Ученые добавили, что получен-
ные данные помогут изменить подход к 
материалам, что позволит усовершенство-
вать производство бутылок. Также спе-
циалисты считают, что необходимо уже-
сточить правила в индустрии, чтобы сни-
зить воздействие потенциально опасных 
соединений на человека и окружающий  
мир.

На острове Крит обнаружили 
древний лабиринт

Древнее сооружение, которое напоминает 
лабиринт мифического Минотавра, случай-
но обнаружили на острове Крит, сообщает 
mir24.tv. О находке объявило министерство 
культуры Греции.

На необычную постройку наткнулись 
на вершине холма Папура города Иракли-
он, когда там собирались устанавливать 
радары для нового аэропорта. Теперь на 
этом месте будут продолжены раскопки.

Археологи предполагают, что сооруже-
ние было построено между 2000 и 1700 го-
дами до нашей эры представителями так 
называемой минойской цивилизации. Ла-
биринт представляет собой восемь кон-
центрических кругов. Толщина его стен 
достигает полутора метров, а высота в не-
которых местах – 1,7 метра.

По древнегреческой легенде, именно 
на Крите находился лабиринт с Минотав-
ром – чудовищем с головой быка и телом  
человека.

Под таким девизом 14 молодых кызылордин-
ских активистов проходят обучение в «Молодеж-
ном лагере» университета имени Сулеймана Де-
миреля в Алматинской области.  Поездка и сам 
образовательный процесс были организованы при 
поддержке программы ООН. 

В ноябре 2004 года Казахстан 
подписал международную 

Конвенцию о борьбе с торговлей 
людьми. С того времени в нашей 
стране подведена соответствую-
щая законодательная база, созда-
ны государственные структуры, 
стоящие на страже соблюдения 
законности. Также немало непра-
вительственных организаций ак-
тивно работают в сотрудничестве 
с международными организация-
ми, помогая тем, кто попал в ка-
балу на территории нашей страны. 

Одна из них - общественное 
объединение «Общество женщин 
малых предпринимателей», ко-
торое уже на протяжении мно-
гих лет помогает тем, кто ока-
зался в уязвимом положении или 
стал жертвой торговли людьми. В 
2017 году организацией был соз-
дан центр для жертв торговли 
людьми, где они могут получить 
не только кров и еду, но и необ-
ходимую юридическую и психо-
логическую помощь.

В этом году объединение вы-
играло тендер и продолжит ра-
боту над реализацией проек-
та областного управления коор-
динации занятости и социаль-
ных программ «Предоставление 
специальных социальных услуг 
жертвам торговли людьми в рам- 

ках государственного заказа». 
Для того, чтобы ознакомить 

представителей СМИ с планом 
предстоящей работы, а также на-
ладить сотрудничество с государ-
ственными структурами, чье со-
действие очень пригодится при 
реализации проекта, в офисе ОО 
«ОЖМП» была проведена встре-
ча за «круглым столом», в кото-
рой приняли участие представи-
тели областного департамента по-
лиции, миграционной полиции 
и УБОП, областного управле-
ния здравоохранения и городско-
го отдела занятости и социальных  
программ. 

На встрече обсудили вопросы 
координации деятельности 

в работе по поддержке граждан-
мигрантов, оказавшихся в особо 
уязвимом положении, в защите 
их прав, поиске безопасной рабо-
ты, профилактике современного 
рабства, торговли людьми и обес- 
печении безопасной миграции 
граждан Казахстана и иностран-
цев из ближнего зарубежья.

Руководитель ОО «ОЖМП» 
Салтанат Сыздыкова ознакоми-
ла присутствующих с работой  
объединения. 

– С нашими подопечными у 
нас работают два социальных ра-
ботника, медсестра, психолог и 

юрист, – сообщила она. – При 
нашем офисе создан кризисный 
центр и предусмотрено раздель-
ное размещение женщин и муж-
чин, а также созданы все бытовые 
условия для комфортного прожи-
вания. В скором времени мы пла-
нируем подписать меморандум 
о сотрудничестве с управлением 
здравоохранения, миграционной 
службой, УБОП и другими госу-
дарственными организациями.  

По словам С.Сыздыковой, 
организация давно и пло-

дотворно сотрудничает с право-
охранительными органами. Юрист 
ОО «ОЖМП» помогает бенефи-

циарам проекта, консультируя, 
направляя и сопровождая их в 
нужные инстанции для получе-
ния необходимых справок. Что 
касается иностранных граждан, 
то в случае если они обратились в 
объединение без документов или 
с просроченными паспортами, то 
специалист консультирует их при 

получении специальных серти-
фикатов, которые необходимы им 
для беспрепятственного пересе-
чения границы, чтобы попасть на 
родину. 

– Всего в этом году в рамках 
госзаказа мы должны оказать по-
мощь 17 уязвимым мигрантам и 
жертвам торговли людьми, – со-
общила руководитель объедине-
ния. – С управлением координа-
ции занятости и социальных про-
грамм мы работаем уже на протя-
жении семи лет. За эти годы мы 
помогли получить документы и 
вернуться к нормальной жизни 
многим людям. Для усиления мер 

противодействия торговле людь-
ми и всем формам современного 
рабства необходимо тесное вза-
имодействие и системная работа 
уполномоченных органов, консо-
лидация государства и граждан-
ского общества. Вместе мы сдела-
ем много полезного. 

Инна БЕКЕЕВА

В нынешнем просвещенном веке в нашей стране и далеко за 
ее пределами до сих пор существует торговля людьми. И как 
бы далека не казалась эта беда, меры предосторожности никог-
да не помешают, тем более если в поисках новой работы вы со-
брались сменить и место жительства. Как показывает практи-
ка, чтобы попасть в число уязвимых мигрантов или стать жерт-
вой торговли людьми, вовсе не обязательно ехать за тридевять 
земель. Иногда бывает достаточно переехать в другой регион и 
довериться незнакомым людям.

Фото из открытых источников
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ФИЛАРМОНИЯ

В репертуаре ансамбля «Ақмешіт» 
широко представлены произведения 
выдающихся мастеров музыкального 
искусства Приаралья, истоки которого 
берут начало с творчества великого Кор-
кыта. Мастерски исполняя кюи, музы-
канты создают исторические образы и 
незабываемые картины прошлого и на-
стоящего. Коллектив не изменил свое-
му почерку и в этот раз. Были исполне-
ны кюи Курмангазы, Казангапа, а так-
же произведения современных компо-
зиторов Секена Турысбекова, Алкуата 
Казакбаева, нашего земляка Альберта 
Алмаганбетова и других. Широко пред-
ставлено было и песенное искусство на-
рода. Так, в исполнении артистов фи-
лармонии прозвучали хорошо извест-

ные народные песни «Сәулем-ай», «Би-
пыл», «Бозбала», «Ләтипа». Также про-
звучала лиричная и проникновенная 
песня «Тау ішінде», авторство которой 
принадлежит Сакену Сейфуллину.

Ансамбль «Ақмешіт» был создан в 
2009 году в целях развития и популя-
ризации народной музыки и творче-
ского наследия выдающихся предста-
вителей музыкального искусства зем-
ли Сыра. В составе ансамбля под на-
чалом его руководителя, баяниста, 
лауреата международных и республи-
канских конкурсов Нургисы Нурбая 
работают 11 профессиональных му-
зыкантов. В ансамбле представлены 
такие исконно казахские музыкаль-
ные инструменты, как кылкобыз, саз-

сырнай, жетиген, шертер, шинкилдек 
и, разумеется, домбра. Звучание древ-
них инструментов всегда очаровывает 
и завораживает слушателя, не случай-
но, концерты коллектива привлекают 
большое количество зрителей и неиз-
менно становятся подлинным празд-
ником народной музыки. 

Что касается ансамбля «Қорқыт 
сазы», в его составе около 20 про-

фессиональных музыкантов. 
Среди инструментов, поми-
мо кобыза, представлен жети-
ген. Древний струнный щип-
ковый инструмент тюркских 
народов присутствует в соста-
ве большинства фольклорных 
коллективов. 

Музыканты мастерски ис-
полняют все кюи Коркы-
та, а их, дошедших до наших 
дней, 11. И это закономерно, 
ведь своим появлением кол-
лектив обязан важному собы-
тию в сфере культуры регио-
на, когда в 2018 году в список  
ЮНЕСКО вошло наследие 
Коркыта ата. Номинация от 
Казахстана, Азербайджана и 
Турции включала два элемен-
та – «Искусство игры на ко-
бызе» и «Кюи Коркыта ата». 
Тогда же акиматом Кызылор-

динской области был утвержден пя-
тилетний план мероприятий по даль-
нейшему изучению наследия Коркы-
та, в рамках которого при областной 
филармонии и был создан ансамбль 
«Қорқыт сазы». Руководство им дове-
рили талантливому музыканту, пре-
подавателю музыкального колледжа 
имени Казангапа по классу «қобыз» 
Салтанат Пусырмановой. Как считает 
С.Пусырманова, легенда тюркского 
мира – Коркыт оставил богатое твор-
ческое наследие, которое гармонично 
вписывается в современную жизнь, и 
наша главная задача – показать всему 
миру музыкальные традиции казах-
ского народа.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

В Кызылорде в Центре искусства состоялся совместный концерт 
двух коллективов областной филармонии – фольклорного ансамбля 
«Ақмешіт» и ансамбля кобызистов «Қорқыт сазы». Оба коллекти-
ва представляют весьма богатый и своеобразный музыкальный фоль-
клор земли Сыра. Не случайно регион, где наиболее яркое отражение 
нашли музыкально-поэтические традиции жырши и жырау, носит на-
звание «Сыр елі – жыр елі». 

Музыка вне времени и границ

По информации главного 
специалиста Шиелийского рай-
онного отдела образования Тал-
гата Бопежанова, в этом году лет-
ним отдыхом планируется охва-
тить 17510 детей. За счет район-
ного профсоюзного комитета ра-
ботников образования 60 ребят 
отдохнут в лагерях в других обла-
стях Казахстана. В районе органи-
зованы лагеря различной направ-
ленности: пришкольные, палаточ-
ные, этнолагеря, археологические 
и другие. Наряду с этим в летний 
период во внешкольных учреж-
дениях работают 15 кружков по 
программе «Жайдарлы жаз-2024». 
Спортивные и культурные меро-
приятия для ребят проводятся в 
Доме культуры «Арман» и спорт-
комплексе «Шиелі».

В районе  функционирует рай-
онный лагерь «Сыр ұланы», рас-
считанный на 100 мест. В этом году 
здесь отдохнут 700 школьников. 

– В каждом потоке для детей 
организован отдых на природе, – 
отметила директор лагеря Шолпан 
Байжанова. – Кроме того, ребята 
интересно проводят время в Доме 
школьников, в котором работают 
кружки  «Художественное рисова-
ние», «Моделирование и дизайн 
одежды», «Юные шахматисты»,  
«Робототехника» и другие. В пер-
спективе для лагеря построят но-
вое здание, он будет располагать-
ся в другом месте. Земельный уча-
сток под новый корпус отведен в 
аульном округе Жолек в 500 мет- 
рах от озера Ханколь. 

Максут ИБРАШЕВ

Лето в разгаре, дети наслаждаются каникулами. Летний 
лагерь – одно из самых лучших мест для веселого и познава-
тельного времяпрепровождения ребенка. Купание и спортив-
ные игры, походы и ночевки в палатках, экскурсии в музеи и 
на выставки, песни у костра и дискотеки, новые друзья и ин-
тересные открытия – все это на целый год заряжает положи-
тельными впечатлениями и «солнечным» витамином.

Веселые каникулы

НАШИ ДЕТИ

— Когда-то в каждом казахском 
доме был ковер ручной работы, — 
рассказывает Карлыгаш Ильясо-
ва. — Они украшали жилища ко-
чевников. Но сейчас ковротка-
чество — большая редкость. Это 
трудоемкое занятие — например, 
ковер размером 2х3 метра три ма-
стерицы могут делать три месяца, 
а то и больше. Ведь нужно завя-
зать миллионы узлов, собрать их в 
единый рисунок. Перед этим нуж-
но определиться и с цветом. В ос-
новном казахи сочетают красный 
с черным, зеленый с желтым, бе-
лым, голубым. 

 Ковры казахов отличаются от 
изделий других народов – в них 
используются геометрические 
фигуры, узоры в виде животных, 
цветов. Они все разные – ков-

ры с ворсом, настенные, шелко-
вые, кошма, вышитые по войло-
ку шерстяными нитками. Масте-
рицы сами обрабатывают верблю-
жью или овечью шерсть, красят 
ее. Рисунки и орнаменты на ка-
захских коврах менялись в разное 
время. Например, с распростра-
нением ислама, в котором были 
запрещены знаки и символы, ма-
стерицы стали использовать изо-
бражения цветов. 

 К.Ильясова также много лет 
шьет казахскую национальную 
одежду. Её изделия давно узнавае-
мы в республике и украшают меж-
дународные, республиканские и 
региональные выставки-конкур-
сы. Она проводит свои персональ-
ные выставки. 

 — Казахскую одежду в основ-

ном шьют из велюра, бархата, в 
сочетании с шелком, атласом, — 
говорит мастерица. — Для этого 
используют много бисера, жемчу-
га, пайеток, стекляруса и другой 
фурнитуры. В последние годы по-
пулярным стал и войлок, наш на-
родный материал, он легкий, мяг-
кий, приятный на ощупь и сохра-
няет тепло. Для кочевников это 
был незаменимый материал, и я 
рада, что сейчас он вернулся в на-
циональную моду.

 Для изготовления изделий из 
войлока мастера используют ове-
чью и верблюжью шерсть. Из нее 
можно шить верхнюю одежду,  
обувь и головные уборы.

 — Важно изучить, какие имен-
но узоры и орнаменты казахские и 
должны ли вообще они быть на той 
или иной одежде, — продолжает 
К.Ильясова. — Например, на пла-
тье молодой женщины и пожилой 
они должны быть разными. Каж-
дый из узоров несет информацию 
и требует точности исполнения.

 Казахские узоры отличаются 
от декора других народов, они бо-
лее крупные, и в них есть элемен-
ты в виде спирали. 

В перспективе для сохранения 
ковроткачества Карлыгаш пла-
нирует организовать еще больше 
мастер-классов по шитью, вы-
шивке и ковроткачеству. В том 
числе она будет проводить их в 
режиме-онлайн. Сейчас в обла-
сти делаются шаги для сохране-
ния казахского ковра — созда-
ются кружки в дополнительных 
центрах, школах, домах культу-
ры. Это значит то, что у казахско-
го ковра есть будущее.

Замира АЛИШЕРОВА

 В Казахстане в тренде изделия из войлока и ковры руч-
ной работы, и интерес к ним не снизится. В этом уверена ма-
стер по возрождению национальных ремесел, член Союза ре-
месленников Казахстана, кызылординка Карлыгаш Ильясо-
ва. Недавно она приступила к новому проекту – изготовлению 
казахских ковров. 

Казахский ковер: из прошлого в будущее
РЯДОМ С НАМИГАРМОНИЯ

Необычной и креативной была про-
грамма концерта. В ней были представле-
ны девять хореографических постановок 
ансамбля. Танцы «Ғайып», «Қыз арманы», 
«Ғашықтың тілі», поставленные хореогра-

фом, главным балетмейстером ансамбля 
Гульбану Мырзабаевой, уже знакомы це-
нителям коллектива, который давно стал 
визитной карточкой региона в жанре ис-
кусства танца. Не менее выразительными 
и наполненными красотой и изяществом 
оказались танцы «Енді кеш», «Жаңғыру», 
«Танго», «Жұптар жыры», поставленные 
художественным руководителем ансамб- 
ля Макпал Кенжебаевой. Кстати, в ряде 
постановок солировал любимец кызылор-
динских ценителей танца Гафур Абитов. 

Лейтмотив танца – всепоглощающая 
сила любви, без которой жизнь не имеет 
смысла. И хотя танец безмолвен, но бла-
годаря особой выразительности и пласти-
ке, музыкальным ритмам и мелодиям он 
становится понятен каждому. Концерт 

стал красочным шоу, где в едином порыве 
слились музыка, движения и ритм, допол-
ненные красочными костюмами, украше-
ниями и аксессуарами. 

Ансамбль «Томирис» был создан при 
областной филармонии в 2001 
году. Возглавить его было 
предложено тогда еще моло-
дому хореографу Г.Мырза- 
баевой – преподавателю кафед- 
ры «Хореография» КГУ име-
ни Коркыта ата, руководив-
шей известным в области тан-
цевальным коллективом «Ди-
дар» при университете. Мож-
но сказать, «Томирис» – это 
детище Гульбану. Талантли-
вый организатор и профессио-
нал своего дела, она сумела со-

здать слаженный творческий коллектив. 
Лауреат многих республиканских и меж-
дународных конкурсов, «Томирис» неод-
нократно представлял танцевальное ис-
кусство нашего региона не только в пре-
делах республики, но и в странах ближне-
го и дальнего зарубежья: России, Украи-
не, Турции, Корее, Китае, в Вашингтоне 
и Нью-Йорке, где открыл красоту и пре-
лесть казахского народного танца.

Каждый танец «Томирис» – это поэма. 
Пожелаем же кызылординским танцо-
рам не останавливаться на достигнутом 
и продолжать ее писать, пленяя и оча-
ровывая всех красотой и великолепием 
этого поистине прекрасного и древнего  
искусства. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ 

Ритмы зажигательного танца 

В Кызылорде в Центре искусства прошел концерт танцевального ансамб- 
ля «Томирис». Танец – это искусство гармонии и пластики, красоты физи-
ческой и духовной, способ выражения мыслей и чувств через движение. А 
ведь движение – это и есть сама жизнь. Весьма символичным оказалось и 
название нынешнего концерта – «Адамзат пен махаббат», которым «Томи-
рис» закрыл нынешний творческий сезон.
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